



FORUM PARLENMENTAIRE
SUR LES ARMES LÉGÈRES ET DE PETIT CALIBRE

Bulletin novembre 2020

Contenu :

- **Salutations du Secrétaire Générale**
- **Événements passés :**
 - *Lancement du manuel parlementaire « Assurer notre avenir commun » à l'appui du programme de désarmement du Secrétaire général des Nations Unies*
 - *Webinaire sur le rôle des parlementaires dans la réalisation du Programme à l'horizon 2030, l'objectif 16.4*
 - *Participation aux processus politiques pertinents*
 - *Articles d'opinion récemment publiés*
- **Événements en cours et à venir :**
 - *Appel à l'action - Veuillez signer et passer le mot !*
 - *Campagne sur les réseaux sociaux – Mots Contre Armes*
 - *Webinaire régional - Asie*
 - *Prochains événements en 2021*
 - *Contribuez avec vos propres histoires*

Honorables membres et amis du Forum,

Au nom du Secrétariat du Forum, j'espère que vous allez tous bien en ces temps difficiles. La pandémie du COVID-19 nous a tous touchés, avec de graves conséquences humaines et socio-économiques à l'échelle mondiale. Cependant, le Forum reste déterminé à renforcer l'action parlementaire pour la prévention et la réduction de la violence liée aux armes légères et de petit calibre (ALPC) sur la base des efforts dévoués et déterminés de vous tous. Je voudrais également exprimer notre gratitude pour le soutien très apprécié des donateurs actuels de l'organisation ; l'Agence suédoise de développement et coopération Internationale (Sida), le ministère suédois des Affaires étrangères et le Mécanisme de financement des Nations Unies pour la coopération en matière de réglementation des armements (UNSCAR).

Comme l'a souligné le Secrétaire général de l'ONU dans son Appel mondial pour le cessez-le-feu en mars de cette année, répété récemment le 24 octobre marquant le 75^e anniversaire de l'ONU, **la nécessité est palpable de faire taire les armes pendant la pandémie**. Comme indiqué par l'ONU, depuis l'apparition de la COVID-19, la violence domestique contre les femmes s'est intensifiée. C'est

en effet une tendance sérieuse où la présence d'armes à feu aggrave encore la situation, en exposant particulièrement les droits et la sécurité des femmes. Avec la pandémie COVID-19, il est plus important que jamais de prévenir la violence armée afin de permettre aux sociétés de concentrer leurs ressources sur la gestion efficace de la grave crise de santé, sociale et économique et de sauver des vies et de reconstruire les sociétés.

Les parlementaires ont un rôle vital à jouer dans la lutte contre la crise actuelle, par exemple en ce qui concerne l'adoption de lois d'urgence, l'allocation des ressources et le contrôle des actions gouvernementales. Notre mode de vie a changé et les mesures de distanciation sociale et d'isolement s'appliquent aux parlements comme aux sociétés. Dans ces circonstances particulières, il est essentiel de veiller à ce que les parlementaires puissent continuer à effectuer le travail essentiel dans des conditions sûres et adéquates. L'Union interparlementaire (UIP) a résumé des recommandations spécifiques sur la manière dont les parlements peuvent travailler pendant la pandémie, que vous trouverez [ici](#).

La sécurité et la santé de nos membres, de notre personnel et de nos partenaires de collaboration sont vitales pour nous, et freiner la propagation de la pandémie est une responsabilité sociétale. Compte tenu de la portée du travail du Forum et de son caractère international, le COVID-19 ainsi que les restrictions à la mobilité internationale ont affecté les opérations de l'organisation. Sur la base des recommandations des autorités compétentes, et en concertation avec le Conseil d'administration du Forum et les partenaires de collaboration, **le Forum a reporté ses activités internationales physiques, actuellement prévues provisoirement pour l'année prochaine.** Cela comprend l'Assemblée générale du Forum, l'organe le plus élevé de l'organisation, initialement prévu pour la fin de 2020, qui, par décision du Conseil d'administration du Forum, a été reportée à 2021.

Malgré les circonstances difficiles, **le Forum poursuit avec détermination ses efforts en faveur de sociétés plus pacifiques et plus développées de manière durable** et a adapté ses travaux à la nouvelle réalité. Le 29 octobre, le Forum a organisé le webinaire « Realising the 2030 Agenda in a changing world affected by COVID-19 : Parliamentary action on armed violence prevention to build back better for more peaceful and sustainably developed societies » (plus de détails ci-dessous) et le travail du Forum de soutien aux parlementaires se poursuit en mode à distance.

Cependant, ces temps difficiles ont également conduit de nombreuses organisations à faire face à des difficultés et à l'insécurité en raison d'un monde plus complexe et des priorités changeantes des donateurs. Pour votre aimable considération, je voudrais profiter de cette occasion pour vous inviter **de soutenir la survie à long terme de l'organisation** en faisant un don **. **Petits ou grands, toutes les contributions font la différence et sont très appréciées !** Pour faire un don, veuillez visiter notre site web, maintenant avec de nouveaux canaux permettant des dons rapides et sécurisés par Donorbox et Swish [ici](#). En guise de remerciement pour un don, nous vous enverrons une carte de Noël ! Merci d'avance, ensemble nous pouvons contribuer à un monde plus pacifique !

L'année 2020 touche à sa fin. Au Forum, nous sommes conscients de la situation difficile à laquelle nos députés, les parlementaires du monde entier, ainsi que d'autres parties prenantes, ont été confrontés au cours de l'année. Cela me donne l'espoir de savoir que malgré les défis auxquels sont confrontés les pays du monde entier ; les parlementaires, la société civile et la communauté internationale et diplomatique continuent de s'unir pour promouvoir des sociétés plus pacifiques et plus développées de manière durable. **Afin de lutter efficacement contre la propagation incontrôlée des ALPC et de prévenir et réduire la violence armée, nous devons rester engagés et renforcer nos efforts communs pour apporter un changement pour la sécurité humaine et le développement durable.**

Pour rester au courant des nouvelles sur les activités à venir, veuillez nous suivre sur nos réseaux sociaux [Facebook](#) et [Twitter](#). N'hésitez pas à nous contacter et à partager avec nous des nouvelles sur le travail important que vous faites !

Restez en sécurité et en bonne santé !

Bien cordialement,



Karin Olofsson, Secretary General

E-mail: olofsson@parlforum.org

Twitter: [@KarinOlof](#) [@ParlForumSalw](#)

** Tous les revenus et dépenses sont vérifiés annuellement par un vérificateur externe indépendant.

Événements passés :

Lancement du manuel parlementaire « Assurer notre avenir commun » à l'appui du programme de désarmement du Secrétaire général des Nations Unies

Récemment, le **manuel parlementaire « Assurer notre avenir commun »** a été lancé pour soutenir la mise en œuvre du programme de désarmement du Secrétaire général des Nations Unies « Assurer notre avenir commun : un programme pour le désarmement ». Le manuel fournit des informations générales sur les questions de désarmement, établit des liens entre le désarmement et le développement durable, fournit des exemples de politiques et d'action parlementaires efficaces et propose des recommandations pour de nouvelles actions parlementaires.

Le manuel est coparrainé par [Parlementaires pour la non-prolifération et le désarmement nucléaires \(PNND\)](#), le [Forum parlementaire sur les armes légères et de petit calibre \(le Forum\)](#), l'[Union interparlementaire \(UIP\)](#), l'[Action mondiale des Parlementaires \(PGA\)](#), le [Centre de Politique de Sécurité, Genève \(GCSP\)](#) et le [Conseil pour l'avenir du monde \(WFC\)](#) et soutenu par le [Bureau des Nations unies pour les affaires de désarmement \(UNODA\)](#).

En 2020, le Forum a travaillé à soutenir les efforts parlementaires mondiaux en relation avec le manuel et le programme de désarmement du Secrétaire général de l'ONU. Les membres du Forum ont participé en tant que panélistes aux consultations et **le Forum a contribué au manuel avec des expériences politiques sur l'action parlementaire pour la prévention et la réduction de la violence liée aux ALPC**. Des consultations virtuelles sur le manuel ont eu lieu en février et juillet de cette année, et le lancement les 5 et 6 novembre. Veuillez voir l'événement de lancement du manuel en [anglais](#) et en [français](#).

Webinaire sur le rôle des parlementaires dans la réalisation du Programme à l'horizon 2030, l'objectif 16.4

Le 29 octobre, le Forum a accueilli le webinaire « Realising the 2030 Agenda in a changing world affected by COVID-19 : Parliamentary action on armed violence prevention to build back better for more peaceful and sustainably developed societies ». Des membres du Forum ainsi que des représentants de la société civile, d'organisations internationales et de recherche et du gouvernement ont fait partie du panel, partageant leur expertise et leurs recommandations sur les moyens de reconstruire en mieux après la pandémie COVID-19 pour des sociétés plus pacifiques et développées de manière durable. **L'une des principales conclusions du webinaire était que le rôle des parlementaires continue d'être important dans la réalisation de l'objectif de développement durable (ODD) 16.4** du Programme à l'horizon 2030 « réduire nettement le trafic d'armes », grâce à leurs fonctions législatives, de contrôle et de sensibilisation. **Comme il est devenu évident lors de la pandémie mondiale de COVID-19, la volonté politique et des institutions efficaces et résilientes sont essentielles** pour faire face de manière adéquate aux crises sociétale, économique et de santé. Pour un résumé des discussions, veuillez trouver le rapport du webinaire [ici](#) (en anglais).

Participation aux processus politiques pertinents

Malgré la pandémie du COVID-19 et les restrictions subséquentes, les efforts mondiaux pour la paix et la sécurité se sont poursuivis de manière innovante, y compris en mode virtuel. Par exemple, la sixième Conférence des États parties (CSP6) au Traité sur le commerce des armes a eu lieu 17-21 août par procédure écrite, permettant un dialogue vital sur des sujets pertinents. **Le Forum, en tant qu'expert internationalement reconnu pour son travail de promotion de l'action parlementaire pour prévenir la violence liée aux ALPC, a participé en tant que panéliste à des événements en ligne.** Par exemple, la Secrétaire générale du Forum a participé à l'événement en ligne de Small Arms Survey « [Taking Stock of Action on the Illicit Small Arms Trade](#) » du 15 au 26 juin, mettant en lumière les leçons tirées de 20 ans de mise en œuvre du programme de l'ONU pour prévenir, combattre et éliminer le commerce illicite des armes légères sous tous ses aspects (UN PoA). Le Forum a également participé à l'événement parallèle de haut niveau de l'Office des Nations Unies contre la drogue et le crime (ONUDC) « [Celebrating the 15th anniversary of the entry into force of the Firearms Protocol: Time for universalization and effective implementation](#) » le 14 octobre en marge de la 10e session de la Conférence des Parties à la Convention des Nations Unies contre la criminalité transnationale organisée (UNTOC). En outre, **le Forum et ses membres ont participé activement à un grand nombre de conférences virtuelles et de webinaires sur la paix et la sécurité, partageant leur expertise et leurs connaissances.**

Articles d'opinion récemment publiés

L'une des pierres angulaires des travaux du Forum est la sensibilisation aux effets de la violence armée et aux moyens possibles de la prévenir pour parvenir à des sociétés plus pacifiques et plus développées de manière durable. Depuis la dernière Newsletter, le Forum a signé et publié deux articles d'opinion. En mai, le Forum a cosigné [un article d'opinion](#) (en suédois) publié sur la plateforme en ligne Omvärlden, soulignant la nécessité de mettre en œuvre la résolution 2250 du Conseil de sécurité des Nations Unies sur la jeunesse, la paix et la sécurité. L'article d'opinion a été cosigné avec près de 20 autres organisations de la société civile faisant partie du réseau suédois 2250 actif dans le domaine de la jeunesse, la paix et la sécurité. À l'occasion de la Journée internationale de la paix en septembre, 11 représentants, actuels et anciens parlementaires de différents partis politiques, membres et cofondateurs du Forum ont publié [un article d'opinion](#) (en suédois) dans le magazine en ligne Utvecklingsmagasinet. L'article d'opinion met en évidence le rôle important des parlementaires dans la

prévention et la réduction de la violence armée, en soulignant la nécessité de soutenir les institutions et organisations parlementaires pour sauvegarder la démocratie et des sociétés plus pacifiques.

Événements en cours et à venir

Appel à l'action - Veuillez signer et passer le mot !

Dans les moments où la démocratie est sous pression, alors que dans le même temps les conflits et la violence armée sont en hausse, l'action parlementaire mondiale est vitale pour contribuer à des sociétés pacifiques et développées de manière durable. Avec la pandémie mondiale de COVID-19, il est maintenant plus important que jamais de prévenir la violence armée. En mars 2020, le secrétaire général de l'ONU a lancé un appel au cessez-le-feu mondial, exhortant les parties belligérantes à déposer leurs armes afin de lutter ensemble contre la pandémie.

Cependant, le futur panorama du financement des donateurs sur le thème de la prévention de la violence armée pour le développement durable est incertain en raison des priorités changeantes des donateurs. Par conséquent, le Forum a lancé un [Appel à l'action](#) pour souligner le rôle vital des parlementaires dans la prévention du flux incontrôlé d'ALPC. Merci à tous ceux qui ont déjà signé la pétition. Si vous n'avez pas signé, **nous vous invitons à signer la pétition en ligne, en tant que parlementaire ou tout autre acteur, si vous êtes d'accord sur l'importance de prévenir et de réduire la violence armée à l'échelle mondiale.** Faites passer le mot et partagez le lien, ensemble nous pouvons contribuer à la sécurité humaine, à la paix et au développement durable dans le monde entier !

Campagne sur les réseaux sociaux – Mots Contre Armes

Le Forum relance sa campagne sur les réseaux sociaux **#MotsContreArmes**, à partir du 7 décembre. Un élément fondamental du travail du Forum est la sensibilisation, où les campagnes sur les médias sociaux jouent un rôle essentiel en impliquant et en atteignant un grand nombre de personnes. L'objectif de la campagne est de contribuer à une prise de conscience accrue de l'importance de réduire la violence armée dans le monde et d'encourager le soutien du Forum.

Comme toujours, nous vous invitons chaleureusement en tant que membres et amis du Forum à participer à cette campagne ! Voici comment vous pouvez vous impliquer :

1. Utilisez votre créativité et écrivez le nom de la campagne **#MotsContreArmes** sur un papier ou ce que vous avez sous la main, ou imprimez un document avec le nom [ici](#).
2. Prenez une photo de vous tenant le hashtag et postez-la sur vos propres réseaux sociaux en ligne pendant la campagne du 7 au 12 décembre et identifiez-nous sur Facebook : **@PFSALW** ou Twitter : **@ParlForumSalw**, en utilisant le hashtag **#WordsOverBullets**.

Webinaire régional - Asie

Le Forum, en coopération avec l'Assemblée interparlementaire de l'ANASE, prévoit d'organiser **un webinaire en février 2021**, axé sur la mise en œuvre parlementaire de l'UN PoA, en relation avec le programme Femmes, Paix et Sécurité ainsi que le Programme à l'horizon 2030. Le webinaire fait partie du projet « Connecting the Dots » du Forum pour 2020-2021, financé par le fonds UNSCAR de l'UNODA, qui s'appuie sur les résultats clés obtenus dans le projet UNSCAR précédent, où une partie fondamentale du travail était l'adoption d'une plan action parlementaire (PAP) en 2018. Le webinaire est prévu d'avoir un caractère régional et vise à inclure les parlementaires et les parties prenantes concernées de la région pour discuter de l'état des instruments pertinents de contrôle des armes

classiques et de la manière dont les parlementaires peuvent contribuer à leur mise en œuvre, en suivant les résultats issus du PAP adopté en 2018.

Prochains événements en 2021

La pandémie COVID-19 affecte des millions de vies dans le monde, signifiant un fardeau institutionnel extraordinaire non seulement pour les pays mais aussi pour les organisations et processus internationaux. En raison de la pandémie, d'importants forums de désarmement ont dû être reportés ou leur format adapté. Tel a été le cas de la septième réunion biennale des États chargée d'examiner la mise en œuvre de l'UN PoA (**BMS7**), initialement prévue pour juin 2020 mais maintenant reportée à la dernière semaine de juillet 2021. Quant à la septième conférence des États parties au Traité sur le commerce des armes (**CSP7**) en 2021, le format exact reste à déterminer, mais le président du CSP7 a déjà signalé que l'un des thèmes de la conférence sera les ALPC. Le Forum se réjouit de contribuer à ces processus et prévoit d'y participer activement quel que soit le format dans lequel ils peuvent avoir lieu.

Les activités principales du Forum ont également été considérablement affectées, les processus et projets clés ayant été reportés à 2021. Le Forum travaille actuellement et se coordonne étroitement avec ses partenaires, afin de planifier et de mettre en œuvre les activités de manière responsable. L'Assemblée générale, qui devait initialement avoir lieu en 2020, a été reportée, ainsi que les séminaires régionaux prévus en Afrique, en Asie du Sud-Est et dans les Balkans, et se dérouleront lorsque la situation le permettra. **Le Forum travaille dur pour continuer à soutenir les efforts vitaux de ses membres dans ces circonstances extraordinaires !**

Contribuez avec vos propres histoires

Nous sommes très intéressés **par vos récits, en tant que membres et amis**, et à rendre visibles vos efforts vitaux à travers le monde dans le cadre de notre travail de sensibilisation et de communication. Par conséquent, **nous vous invitons à contribuer avec vos propres expériences et initiatives que vous avez prises ou avez fait partie au niveau local ou national**, liées à la lutte contre la violence armée pendant la pandémie COVID-19. **Veillez contacter le Secrétariat** si vous avez une initiative que vous souhaitez que nous partagions avec les membres et amis du Forum : texier@parlforum.org.